



Empobrecen alcaldías por mala recaudación

Expreso

Adan Moctezuma

4 de noviembre, 2013 [7:46]

Ciudad Victoria, Tamaulipas.-Al final del año, los Ayuntamientos de Tamaulipas cargarán con la responsabilidad de ser los principales responsables de la falta de dinero para la inversión en infraestructura y servicios públicos pues no cobran los impuestos que les corresponde, tampoco generan ingresos propios y sólo dependen del dinero que les llega de los Gobiernos Estatal y Federal, revelan sus informes financieros otorgados a la firma Fitch Ratings y proyectados en sus leyes de ingresos.



La incapacidad de los cabildos para recaudar recursos en su territorio a través de los aprovechamientos ha hecho que los municipios de Victoria, Nuevo Laredo, Matamoros Reynosa, Altamira registren los más bajos índices de recaudación a nivel nacional y su insuficiente autonomía financiera.

Lo anterior, a pesar de que este grupo de Ayuntamientos son los que tienen la mayor base de contribuyentes.

Además, la falta de presupuesto para el desarrollo de proyectos de infraestructura y servicios básicos en los municipios de Tamaulipas empeorará en los próximos meses debido a ineficiencia de las administraciones municipales para recaudar ingresos propios.

Esto significa que dependen mucho del dinero que les llega de la Federación y el Estado, lo cual es un grave riesgo porque el dinero para repartir a municipios será menor como consecuencia de la baja en la actividad económica regional, las nuevas fórmulas con las cuales se repartirán las participaciones en 2014 y un pobre crecimiento económico en el país.

Los 43 municipios del Estado no tienen incentivos para cobrar impuestos porque tienen garantizados durante los próximos 3 años, recursos por más de 20 mil millones de pesos por concepto de participaciones y aportaciones estatales y federales, además de que tampoco ocurre nada si no transparentan el ejercicio presupuestal y de cualquier forma les llegan recursos por el pacto federal.

En los últimos 3 años, tanto impuestos, derechos, productos y aprovechamientos no muestran tasas de crecimiento importantes, debido a diferentes factores estructurales y coyunturales.

A su vez, los ciudadanos tampoco se ven motivados porque los pocos que cumplen con sus obligaciones y aportan a través de sus impuestos al gasto público, no reciben a cambio servicios, seguridad pública ni infraestructura digna en sus colonias.

Y es que mientras el promedio en México de los ingresos propios que generan los municipios como porcentaje de los ingresos totales es de 35%, en Tamaulipas no hay un solo ayuntamiento que siquiera llegue a ése porcentaje.

El nivel de gasto operacional ha observado un mayor ritmo de crecimiento respecto a los ingresos disponibles. "Las principales presiones de gasto son motivadas por un mayor requerimiento de personal de seguridad pública, una mayor demanda de servicios públicos, al igual que la influencia de los períodos electorales" revela la calificadora.

El municipio con la peor autonomía financiera es Nuevo Laredo. Según los reportes de la calificadora, durante los últimos cinco ejercicios, el municipio ha presentado en promedio una eficiencia recaudatoria (ingresos propios sobre ingresos totales) de 7%, comparando desfavorablemente con la mediana del GMF (28.5%).

Dicha estructura se explica por el elevado monto de recursos que recibe el municipio por el tráfico de mercancías de exportación e importación, correspondientes al 0.136% de la Recaudación Federal Participable (RFP). Cabe mencionar que considerando la alta dependencia y el que dicho rubro esté altamente correlacionado a los ciclos económicos, ante un entorno adverso las finanzas municipales podrían verse afectadas negativamente.

En Altamira de los \$647.9 millones de pesos (mdp) que suele captar el municipio de ingresos totales, 13.9% correspondieron a ingresos propios; indicador que compara desfavorablemente con la mediana del Grupo de Municipios calificados por Fitch (GMF, 28.5%).

Otro municipio con niveles muy bajos de recaudación es Matamoros, que capta al año alrededor de \$1,127mdp de los cuales el 14% correspondieron a ingresos propios, proporción significativamente inferior a la mediana observada.

Un ejemplo de la deficiente recaudación es el impuesto predial per cápita que en este municipio es de \$99 pesos siendo este monto inferior al promedio de municipios que es de \$189 pesos.

Victoria es el cuarto peor recaudador municipal en Tamaulipas. Durante el ejercicio 2013, los ingresos totales (IT) del municipio de Victoria se proyectaron en \$567 mdp de los cuales, apenas el 12% son de impuestos propios.

De acuerdo con especialistas, los municipios Tamaulipecos no poseen la suficiente autonomía financiera como para emprender proyectos que no estén vinculados a la autoridad estatal o federal. Ello constituye una limitante, pues al ser el municipio el nivel de gobierno más cercano a la ciudadanía que reclama servicios, goza de ventajas en la identificación de los proyectos públicos que la sociedad considera como prioritarios.